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我市首个既有住宅加装电梯成片化项目开工

成片旧楼加装电梯能否成为趋势？
8月11日上午，既有住宅加装电梯成片化项目在金星路2号地矿

院小区开工。这是既有住宅加装电梯政策落地实施后，我市首个
既有住宅加装电梯成片化项目。

此前本报曾报道过我市既有住宅加装电梯项目政策落地情况
(详见本报 2020 年 1 月 10 日 8 版)。目前，一些加装的电梯已经投
入使用，但该项目政策在推广过程中仍存在一些难点。此次既有
住宅加装电梯成片化项目的开工是否具有将这一惠民工程进一步
推广的意义？成片旧楼加装电梯能否成为趋势？记者就此进行了
采访。

据了解，金星路2号地矿
院小区有2个单元楼的电梯加
装项目已经开工，另外还有 5
个单元楼已经签署了加装电梯
的协议，“该项目是我市首个
既有住宅加装电梯成片化项
目”。

桂林市住房和城乡建设局
副局长高醇武和来自20多个不
同小区的业主代表出席了该仪
式。

负责地矿院小区既有住宅
加装电梯项目的桂林市桂菱电
梯工程有限公司负责人唐军介
绍说，目前我市有30多个小区
向该公司咨询既有住宅加装电
梯工作，“经过公司专业人员
现场考察，有 50 多个单元楼
符合既有小区加装电梯的要
求，公司已经在 6 个小区设立
了项目部，小区居民对加装电
梯的意向很强烈”。

据桂林市住房和城乡建设
局的工作人员介绍，截至目
前，已经有 1000 多栋居民楼
的居民有强烈的安装电梯意
向，“但绝大多数都还没有实
施”。

据了解，去年年底，由桂
林市住房和城乡建设局、桂林
市财政局、桂林市自然资源局
等多部门联合印发的《桂林市
关于推进既有住宅加装电梯工
作的实施意见(试行)》发布，
让既有住宅安装电梯的相关事
项引起广泛关注。与此同时，
空明西路9号石油六公司小区C
区13栋居民楼加装电梯外部已
经大致建好，被人拍照转发在
朋友圈，让对加装电梯持有观
望态度的市民看到了参考对

象。
8月 1 1日下午，记者获

悉，空明西路9号石油六公司
小区C区13栋居民楼门口的既
有住宅加装电梯已经投入使
用。建设完成后的加装电梯整
体是灰白色，一共7层，每层
的电梯口设在两层楼之间的楼
梯转角处，居民走出电梯后，
再走约10级阶梯可回家。

居民伍女士家住 1 3栋 7
楼。她今年还不到40岁，在此
居住有两三年了。虽然步行上
下楼梯对伍女士来说并不难，
但对于加装电梯，她表示“举
双手同意”。

“对于我们长期居住的居
民来说，有电梯肯定比没有电
梯 好 ， 更 何 况 还 有 政 策 支
持。”伍女士说，今年春节的
时候电梯就已经投入使用了。
“大家都觉得很方便。”

伍女士说，目前电梯的补
贴金额还没有审批下来，居民
们需要先支付电梯加装费用。
根据楼层台阶高低和台阶数作
为参考比例，需要加装电梯的
住户们协商出资。“13栋共有
14户居民，有10户愿意安装。
7楼的住户出资大约要7万元；
3楼的住户出资接近1万元。”

桂林市住房和城乡建设局
副局长高醇武介绍，既有住宅
加装电梯相关政策在我市推行
了不到一年时间，截至目前，
已有10栋居民楼在我市住房和
城乡建设局登记既有住宅加装
电梯项目，其中有4栋单元楼
的加装电梯已经建成并且投入
使用，石油六公司小区C区13
栋只是其中之一。

为何既有住宅加装电梯工作在我市已经
推行，并且按照《桂林市关于推进既有住宅
加装电梯工作的实施意见(试行)》要求，符
合条件的加装工程业主还可获得高达14万元
/台至24万元/台电梯安装的补贴，却依然仅
有少数电梯安装成功？

唐军认为，居民安装意见难以达成统一
占主要原因。既有住宅加装电梯，首先要考
虑的是住宅是否在不影响消防通道等条件下
有足够空间安装电梯；住宅的建筑结构和安
全性是否允许加装和使用电梯。

除了硬件要求外，在实际安装工作中，
居民和施工方必须携手跨过“双2/3”这一
政策要求。施工方要根据居民需求，在政策
允许、保证施工可行性和安全性的条件，设
计出让居民接受的方案。

所谓“双 2/3 ”，是指按照去年底发布
的《桂林市关于推进既有住宅加装电梯工作
的实施意见(试行)》条件要求，既有住宅加
装电梯可以按单元(楼号)为单位，由实施主
体作为申请人进行申请。以整栋楼或者整个
小区申报的，申请加装电梯的各个单元应该
符合申请加装电梯的业主具有占有和使用该
住宅的权利，并能出示相关材料；经加装电
梯所在单元房屋至少 2/3 业主同意，并且同
意业主的房屋面积占该单元建筑物总面积 2/
3 以上(以下皆简称“双 2/3 ”)。

这是依据《物权法》制定的规定，也是
建设既有小区加装电梯非常重要的前提。

为了达到“双 2/3 ”的要求，施工方必
须向所有反对和有疑虑的居民解释施工方案
的可行性、安全性，把每个居民的想法都考
虑进去。

“如果不能在设计上让居民满意，就要
向居民解释建造的可行性，需要多次、频繁
地做居民思想工作。因此耗费了大量的前期
工作时间。”唐军说，比如地矿院小区20栋
的大多数居民对既有住宅加装电梯的意向强
烈。“但就是因为个别住户对安装电梯的设
计有很多想法，意见迟迟没有统一，导致签
订了加装合同，但拖了大半年，加装电梯项
目依然没有开工”。

唐军介绍，加装电梯前的意见收集和同
意工作，几乎影响着工程是否能顺利开始。
比如有低楼层的住户觉得自己用不上电梯，
加装电梯影响了自己采光，有人觉得会产生
噪音影响自己休息，还有人觉得电梯从窗户
附近经过影响了自己隐私……如果不同意加

装电梯的居民导致达不到“双 2/3 ”的要
求，按照《桂林市关于推进既有住宅加装电
梯工作的实施意见(试行)》条件要求，肯定
是拿不到补贴的。因此，“统一居民意见是
既有住宅加装电梯工作推行的难点”。

记者了解到，出于各种考虑，通常教职
工宿舍类型的老旧小区，因为邻里之间曾经
是同事，相互了解交流多，比较好达成“双
2/3 ”条件，而商品房类型的小区，很多没
办法做到 2/3 的用户同意。

但就算达到了“双2/3”的条件，接下
来围绕电梯建设的初步意向，也是一项艰巨
任务。

以地矿院小区 20 栋为例，整栋几乎都
是退休老人，绝大多数人都同意，但关于电
梯安装方式、安装费用、后续维护费用的分
摊问题，大家还是讨论了好几次，经过一个
多月的时间才有了统一方案。

“基于这样的原因，金星路 2 号地矿院
小区有住宅加装电梯成片化项目才具有借鉴

意义。”高醇武说，正是因为统一小区居民
建设思想是推广既有住宅小区加装电梯的一
道难题，而地矿院小区却实现了成片式安
装。“一方面说明该小区居民对加装电梯的
渴望；一方面也说明施工方在与居民沟通上
和既有住宅加装电梯的推进工作上，有值得
借鉴的经验。”

高醇武说，《桂林市关于推进既有住宅
加装电梯工作的实施意见(试行)》政策是一
项惠民工程，但落地桂林时间不长，未来还
有一段摸索期和总结期，相关部门也会进一
步了解群众需求和施工方的意见，提高群众
的积极性和参与度，从而提高群众的幸福
感，“将这一惠民工程进一步推广”。

记者刘净伶 实习生马铭婴
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地矿院小区的施工现场。 记者刘净伶 摄

石油六公司小区C区13栋已经投入使用
的电梯。 记者刘净伶 摄
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